



• Relevante  
producción  
científica  
y editorial.

## Segundo informe de Fernando Lozano Ascencio

# Renueva el CRIM órganos clave para la vida institucional

**A** 40 años de su fundación, el Centro Regional de Investigaciones Multidisciplinarias (CRIM) se reafirma como una de las instituciones más importantes en las ciencias sociales y las humanidades en México, consolidando su compromiso con la investigación, la docencia, la vinculación y la divulgación del conocimiento, resaltó su director, Fernando Lozano Ascencio.

Durante la presentación de su segundo informe de actividades, correspondiente a su segundo periodo de gestión, el funcionario reconoció el esfuerzo cotidiano de una comunidad amplia, plural y profundamente comprometida con las actividades académicas y el servicio público, pues con su labor el Centro “responde a los desafíos sociales, ambientales y políticos que marcan nuestro tiempo”.

En el acto presidido por el coordinador de Humanidades, Miguel Armando López Leyva, el director del CRIM dijo que en su informe se detallan los avances, logros y desafíos del periodo, alineados con los ejes, objetivos y líneas programáticas

del Plan de Desarrollo Institucional 2023-2027.

El director destacó que el CRIM está conformado por 139 personas, cuya diversidad ha sido clave para consolidar a esta instancia como una institución multidisciplinaria. Asimismo, hubo promociones y reconocimientos a trayectorias ejemplares, como el emeritazgo otorgado a Roberto Castro por el Sistema Nacional de Investigadoras e Investigadores, del cual forman parte 58 integrantes de la comunidad. Asimismo, se desarrollaron 82 proyectos de investigación, muchos de ellos con vocación interdisciplinaria; ejemplo de ello es el Laboratorio para la Sustentabilidad Alimentaria, que reúne a equipos de distintos programas y motivó un exitoso ciclo de conferencias.

En el Auditorio Raúl Béjar Navarro del Centro celebró igualmente el trabajo de las y los 14 posdoctorantes vigentes, quienes enriquecen la vida académica de la entidad con perspectivas frescas y colaborativas.

La producción científica alcanzó un total de 214 productos, entre libros, artícu-

los, capítulos y textos de divulgación. Más del 47 % de los artículos fueron publicados en revistas de alto impacto internacional, lo cual refleja el rigor y la calidad del trabajo de la comunidad. En cuanto a la labor editorial, se publicaron 17 obras bajo el sello editorial del CRIM, mientras que la revista *Cultura y Representaciones Sociales* celebró 20 años.

En ese sentido, subrayó la consolidación de 59 instrumentos vigentes de colaboración y la firma de la Declaración de Tlaxcala por la Ciencia, documento que reafirma el compromiso de las instituciones con la investigación orientada al bienestar social y al desarrollo sostenible.

Lozano Ascencio hizo hincapié en la renovación de órganos clave para la vida institucional, además de la creación de la Comisión de Sustentabilidad y del Comité de Ética, que consolidan un CRIM más responsable, transparente y participativo.

Uno suceso muy emotivo en el año fue la celebración del 40 aniversario del CRIM, que reunió a generaciones de académicas y académicos, personal administrativo y de base en actividades académicas, ambientales, deportivas y culturales.

En su oportunidad, Miguel Armando López Leyva puso énfasis en la solidez académica, la madurez institucional y la capacidad de trabajo colaborativo que distinguen a esta entidad universitaria, única de la UNAM especializada en ciencias sociales y humanidades en el estado de Morelos.

Consideró que el informe refleja tanto la evolución interna del Centro como su proyección hacia los entornos académicos, social y gubernamental. Reconoció que, a 40 años de su fundación, el CRIM se ha consolidado como un referente de excelencia y vocación interdisciplinaria.

Al cierre del evento, se presentaron las nuevas instalaciones de la Biblioteca “Francisco López Cámara”, en la que Elsa Margarita Ramírez Leyva, directora general de Bibliotecas y Servicios Digitales de Información, y Perla Olivia Rodríguez Reséndiz, directora del Instituto de Investigaciones Bibliotecológicas y de la Información, hablaron de la importancia que representa este nuevo recinto que, además de albergar 17 mil volúmenes de libros y 7 mil 800 ejemplares de publicaciones periódicas, brinda acceso al acervo del sistema de bibliotecas de la UNAM y al de otros 20 importantes recintos nacionales.

El coordinador de Humanidades opinó que la Biblioteca constituye un logro significativo para el Centro, y a la vez beneficia a su comunidad académica y a la sociedad de la región en general.